

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Año XXIII—Número 7.793

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'50 pts.

PALMA DE MALLORCA, LUNES 6 DE MARZO DE 1916.

REDACCION Y ADMINISTRACION: San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 6

LA NUEVA RED TELEFÓNICA INSULAR

Desde hace ya mucho tiempo, en nuestras columnas han ido apareciendo informaciones y notas, dando cuenta de todos los trabajos que han venido ejecutándose desde que se comenzó la nueva red telefónica insular, que en buena hora concebido y planeó nuestro querido amigo el Director de la Central telefónica de Palma, don Miguel Zornoza.

Los trabajos de instalación de las centrales telefónicas Inca, Sineu y tendido de las nuevas líneas, que han venido ejecutándose bajo la dirección del inteligente Oficial del cuerpo de telégrafos don Manuel L. de Zegama, tuvieron ayer una feliz coronación.

Las nuevas centrales fueron inauguradas con toda solemnidad y pompa, con toda brillantez, con rebosante alegría, con inusitado júbilo.

Para asistir a tan fausto acontecimiento, los Ayuntamientos de Inca y Sineu habían invitado a todas las autoridades de la isla y a otras numerosas personalidades, las cuales a las nueve de la mañana de ayer, se encontraban todas en la estación de Palma, dispuestas a emprender el viaje hacia dichas poblaciones, en un tren especial que la Compañía de Ferrocarriles de Mallorca, galantemente, había puesto a disposición de las personalidades invitadas.

Entre las que el periodista apuntó en su carnet, figuran el Gobernador civil don Dionisio Alonso Martínez, el Delegado de Hacienda don Santiago de Herreiras, el Alcalde de Palma señor Barón de Pinopar, el Presidente de la Diputación don Juan Massanet, el Comisario Regio de Fomento don Bernardo Amer, los diputados provinciales don Juan Aguiló, don Miguel Roselló y Alemany, don Luis Alemany y don José Felis; el jefe de telégrafos don Miguel Zornoza y los Oficiales del mismo cuerpo don Antonio Alcover, don José Mulet, don José Bibiloni, don Rafael Pomar y don Pedro Alcover, el subdirector de la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca don Sebastián Felis, el jefe de movimiento de la misma don Gabriel Santandreu; los comisionados de la Dirección General de Comunicaciones don Eduardo Saneristóbal, don Felipe Hernandez y don Antonio Nieto; el exdiputado a Cortes don Juan Valenzuela; el director de los trabajos de la red telefónica don Manuel L. de Zegama; el concesionario de los teléfonos de Palma don José Balet y otras personas que no recordamos; el Secretario del Ayuntamiento de Sineu don Juan Ferragut, acompañado de varios señores concejales, una comisión del Ayuntamiento de Inca y los periodistas don José M.ª Vergar, don Rafael Ramis y don Enrique Vives representando a los diarios *Correo de Mallorca*, *La Almudaina* y *La Última Hora* respectivamente.

Minutos antes de la hora señalada para la salida del tren especial, llegó a la estación el Ilmo. señor Obispo de Lérida Dr. don José Miralles, acompañado de su capellán de honor señor Jaime y el presbítero don Antonio Bosch.

Partió el convoy férreo que estaba formado por una locomotora, un coche furgón, coche salón, varias primeras especiales y algunos coches primeros ordinarios, sin que hiciera parada en ninguna estación exceptuando en la de Inca que se detuvo varios minutos, tiempo suficiente para que se unieran a los expedicionarios una comisión del Ayuntamiento de dicha ciudad, compuesta del Alcalde don Domingo Alcina, varios señores concejales y el secretario don José Siquier y otra del elemento militar presidida por el bizaro coronel del Regimiento de Inca núm. 62 don Rafael Romero.

En esa estación de Inca numeroso público esperaba la llegada del tren, que era demostración plena del entusiasmo y satisfacción que siente el vecindario de tan industrializada ciudad.

EN SINEU

A las diez y cuarto el convoy entraba en Sineu en la estación de Sineu. En el andén fueron recibidos por el Alcalde don Francisco Crespi presidiendo al Ayuntamiento y por las demás autoridades civiles, militares y eclesiásticas de la simpática villa, las cuales saludaron a todos los expedicionarios.

Un público numerosísimo se apretujaba en los alrededores de la estación que el prorrumpió en aclamaciones de entusiasmo al desembarcar las autoridades e invitados.

Una banda de música ejecutó algunas tocas de notas alegres, las que se confundían con los aplausos y gritos de júbilo que lanzaban los que con ansia grande esperaban el momento solemne de la inauguración de tan importante servicio de comunicaciones.

Se organizó la comitiva rompiendo marcha la banda de música y a continuación el Ilmo. Obispo de Lérida Dr. Miralles acompañado del Alcalde don Francisco Crespi, que ocupaba su derecha y el Gobernador civil, a su izquierda.

Seguían después las demás autoridades e invitados. Cuidaron del orden

varios números de la benemérita y guardia municipal.

La villa de Sineu, para solemnizar el gran acontecimiento, habíase vestido con sus más vistosas y más valiosas galas. La ruta a seguir por la comitiva habíase señalado por una doble hilera de jóvenes pinos; en los balcones y ventanas de las casas por donde pasó la comitiva, veíanse colgadas de diferentes colores, adornos vistosísimos y ocupándolas hermosísimas señoritas y bellas y garridas payesitas en cuyos rostros divinos se notaba una alegría infinita.

A mitad de trayecto habíase levantado un artístico y llamativo arco de triunfo en el cual veíanse los escudos de España, Sineu y Palma.

Numerosísimo público se apretujaba en todas las vías y al paso de las autoridades prorrumió en aclamaciones y aplausos.

Todo el vecindario de Sineu tenía frases de elogio para el feliz iniciador de la mejora, D. Miguel Zornoza, para su digno Ayuntamiento, para cuantos de una manera directa han contribuido a la implantación de tan útilísimo servicio.

La comitiva llegó a la iglesia parroquial, la que estaba rebosante de fieles. El altar mayor estaba convertido en una asua de oro y presidiendo tan solemnísimo momento, el Santísimo Sacramento, que fué adorado con religiosa unión por todos los invitados.

Acto seguido se celebró una misa siendo el celebrante el Rector de la parroquia.

Al terminar la misa, fué revestido el Dr. Miralles de los ornamentos sagrados con mitra y báculo, dirigiéndose entonces la comitiva al edificio donde está instalada la Central telefónica.

Efectuó la bendición el señor Obispo de Lérida asistido como diácono por el Rector Reverendo D. Andrés Mas y como subdiácono el Economo de Inca D. Miguel Linás.

Fueron padrinos de la nueva estación el jefe de Telégrafos D. Miguel Zornoza y la distinguida señorita Magdalena Crespi, hija del Alcalde de la villa.

Efectuada la bendición, el comisionado por la Dirección General para la instalación de la red M. Manuel L. de Zegama, nos dió toda clase de explicaciones referentes a la instalación de la nueva central, que es para cincuenta abonados, siendo hoy ya 36 los que están inscritos como tales.

Los hilos telefónicos van a parar a una torre cuadrada, de hierro, de donde bajan para ir a parar a un cuadro de distribución y de éste a la diminuta central. Esta estará a cargo del joven Oficial del cuerpo de telégrafos D. Poncio Suñer, que tiene a su cargo la estación telefónica.

A dicha central serán destinadas dos auxiliares femeninas, estando íntegramente encargado como auxiliar el oficial D. Pedro Alcover.

Los periodistas, terminada la bendición, comisionaron con la redacción de *La Almudaina*.

Poco después en la acreditada fonda *Novedades* se sirvió exquisito lunch a cargo del *Grand Hotel* de Palma.

Tomaron asiento en las bien dispuestas mesas un centenar de invitados.

El menú consistió en consomé, flambres con mayonesa, dulces, jerez, pastas, champagne, helados y habanos.

La presidencia fué ocupada por el Obispo de Lérida, a cuya derecha tomó asiento el Gobernador Civil y a su izquierda el Alcalde de Sineu D. Francisco Crespi.

Al descomponerse el champagne usó de la palabra el Alcalde señor Crespi, el cual felicitó a la instalación de la nueva red telefónica, que es una mejora que beneficiará a toda la villa.

Felicitó a D. Miguel Zornoza y al señor Zegama y dió las gracias a todos cuantos asistieron al acto.

El secretario del Ayuntamiento don Juan Ferragut dió cuenta de las adhesiones recibidas del Capitán General señor Borbón, Vicario Capitular, Diputado a Cortes D. José Socias y de don Manuel Gussap.

Después hizo historia de cómo se ha establecido la central, tributando elogios al Sr. Zornoza.

A continuación hablaron los señores don Juan Aguiló, quien ofreció todo su apoyo para cuanto signifique mejora para dicha villa; el Alcalde de Palma señor Barón de Pinopar el cual habló en nombre de los vecinos de Llorit felicitándose de tan importante mejora; el Gobernador civil, el cual después de aplaudir la labor que ejecutan los Gobiernos que tales mejoras conceden, pidió también para los señores Zornoza para Baleares y para el Ayuntamiento de Sineu, terminando con vivas a España, el Rey, a Palma y a Sineu. Por último habló en nombre de los comisionados madrileños el jefe de Telégrafos señor Saneristóbal, el cual dió las gracias por las atenciones recibidas, felicitó a cuantos han intervenido en la implantación de tan mejora y anunció que la Dirección general hará cuanto sea posible para completar la red de toda la isla.

Terminó el acto dándose entusiastas vivas.

También el Ayuntamiento en otros salones de la fonda obsequió al pueblo, con pastas y licores.

Se tributaron elogios al dueño de la fonda señor Oliver y a sus bellísimas hijas Margarita y Francisca que se desvivieron para atender a los concurrentes.

Poco después todos los invitados se dirigieron a la estación seguidos de numeroso público que les tributó entusiasta despedida.

EN INCA

Un gentío inmenso esperaba en la estación a los invitados a la inauguración de la central de esa ciudad.

El Alcalde don Domingo Alcina presidiendo el Ayuntamiento dió la bienvenida a las autoridades.

Organizada la comitiva, se dirigió, acompañada de una banda de música, a la iglesia parroquial.

Al paso de las autoridades por la calle del General Luque se dió suelta a una bandada de palomas mensajeras.

Todo el trayecto, hasta la Iglesia, estaba adornado con banderolas, guirnaldas y en las casas se veían vistosas colgaduras.

Una vez en la iglesia el Ilmo. doctor Miralles se revistió con los ornamentos sagrados, dirigiéndose a la calle del Palmer, donde está situada la nueva central telefónica, para efectuar la bendición. Esta se efectuó en la misma forma que la de Sineu, sirviéndole de diácono y subdiácono los Rvds. señores Linás y Mas.

Fueron padrinos de la nueva central el Director de Telégrafos de Palma, D. Miguel Zornoza y la hija del Alcalde de la ciudad, la bella señorita Juana Alcina Labrás.

Como en Sineu, una vez terminada la bendición, el señor de Zegama nos dió detallada explicación de la nueva central que ha sido instalada en las mismas condiciones que la primeramente imaginada, diferenciándose en que ésta sirve para 100 abonados, siendo por tanto mayor la torre, que es de forma exagonal, mayor el cuadro de fiebles o de distribución y mayor el aparato llamado propiamente central.

El señor de Zegama nos hizo consignar como dato curioso que desde la torre, que está situada sobre el edificio, hasta el aparato comunicador, se han empleado 6.000 metros de hilo.

La central telefónica está a cargo del oficial D. Felipe Oliver y la auxiliar femenina de la simpática señorita Juana Oliver Vallori, a la que debemos la atención de haber dejado comunicar a los periodistas con la redacción de *LA ÚLTIMA HORA*, siendo esta la primera conversación sostenida después de efectuada la inauguración oficial y bien podemos afirmar que el resultado fué magnífico, pues la voz se percibe de una manera clarísima.

Terminada la bendición el Obispo de Lérida regresó a Palma en automóvil acompañado de los propietarios Sras. Jaime y Bosch.

Invitados los expedicionarios, por el coronel del Regimiento de Inca don Rafael Romero, fueron a visitar el magnífico cuartel donde se alojan las fuerzas de infantería.

Las autoridades y demás invitados recorrieron todos los cuerpos del edificio ya construidos, pudiendo apreciar el orden, limpieza, buena disposición y esmero que reina en todas partes, tributando merecidísimos elogios al bizaro y digno coronel Sr. Romero que es con una solitud e interés grande desde que está al frente del Regimiento, cuida todos los asuntos servicios.

De labios de la misma oficialidad pudimos oír entusiastas elogios para su coronel, cuya característica es la bondad y una actividad a límites.

La vista dejó complacidos a todos, quienes felicitaron al señor Romero de una manera efusiva.

A las tres y media en el acreditado Hotel Domingo se sirvió un suculento y exquisito banquete, cuyo menú fué el siguiente:

Entremeses varios, Consomé Royal, Arroz a la valenciana, Dentón a la inglesa, Ternera con champiñones Vol-au-vent de legumbres, Pava trufada, H-lado de pifa, Bizcocho imperial, Frutas, Café, Cognac y Cigarrillo.

Vinos.—Castell del Remei, Marqués de Vivot, Jerez, Most y Chandon y Bessy y Abad.

Ocupó la presidencia el Gobernador civil señor Alonso Martínez, a cuya derecha se sentaron el Alcalde de Inca D. Domingo Alcina y los señores que forman la Comisión de la Dirección General de Comunicaciones, y a la izquierda el coronel señor Romero, el Presidente de la Diputación señor Massanet, el Alcalde de Palma señor Barón de Pinopar y el Delegado de Hacienda señor de Herreiras.

Al beberse el champagne inició los brindis, el Alcalde de Inca señor Alcina, el cual con fácil palabra dió las gracias a las autoridades, a la comisión madrileña y a los señores Zornoza y Zegama.

Expresó la satisfacción que sentía la ciudad, la cual en pocos años ha visto realizadas varias importantes mejoras que ha venido a coronar la que se acababa de inaugurar.

Felicitó el cuerpo de telégrafos y terminó dando vivas a Inca, Palma y Sineu.

A continuación habló el señor Barón de Pinopar que tributó justos elogios a Inca y al señor Alcina y expuso

la gran importancia de la mejora inaugurada.

Luego el señor Zornoza emocionado por las pruebas de consideración que se le tributaban, dió las gracias a todos y dijo que aceptaba los aplausos en nombre del cuerpo de telégrafos. Añadió que haría cuanto fuera posible para terminar la obra.

Los comensales le tributaron una ovación estruendosa.

Finalmente hablaron al Gobernador, quien felicitó a Inca y dió las gracias a la compañía de Ferrocarriles de Mallorca por sus atenciones terminando con vivas al Rey, a España y a Baleares.

El señor Saneristóbal felicitó al señor Zornoza alma de la nueva red y al señor Zegama activo instalador delegado por la Dirección General y agradeció las atenciones recibidas en Mallorca, en nombre de sus compañeros.

El subdirector de telégrafos don Antonio Alcover, habló a ruegos de los presentes mostrando su alegría por la mejora y enalteció al cuerpo de telégrafos.

Todos los comensales tributaron elogios a los dueños del Hotel Domingo por el servicio esmeradísimo.

A las seis y media regresaron los expedicionarios, altamente satisfechos de la jornada que quedará señalada con letras de oro en los anales del progreso de Mallorca.

A las muchas felicitaciones recibidas por el señor Zornoza, iniciador de la red unimos la nuestra que hacemos extensiva a la ciudad de Inca y villa de Sineu.

FELANIG

En la Estación Enológica

Con el interés de siempre, a fin de dar a los apreciables lectores de *LA ÚLTIMA HORA* completo conocimiento de las notables conferencias dadas por don Ernesto Meares, asistimos a la de anoche, la cual, al decir del numeroso auditorio, compuesto de viticultores de esta ciudad y de diferentes comarcas de la isla, tal vez superó a las anteriores por el caudal de erudición vertida por el Sr. Ingeniero Jefe.

Del Oidium (Cendrada)

Este ha sido el tema brillantemente expuesto y magistralmente desarrollado. Es el Oidium, enfermedad que constituye para muchos viticultores mallorquines una seria preocupación. Es la *Cendrada* producida por un hongo, cuyo aparato vegetativo, al contrario de lo que verifica el Mildew, que penetra en el interior de los tegidos, es el Oidium siempre externo, es decir, que está siempre sobre la superficie de los órganos de la vid que invade, por la cual se extiende, aplicando o introduciendo pequeños amugronamientos o chupadores, que penetran entre las células epidérmicas, apoderándose de su jugo. Al caer la semilla sobre los órganos invadidos, se encuentran condiciones favorables, emite uno o dos filamentos finos, que luego se dividen y subdividen, ramificándose y permaneciendo siempre exteriormente, sobre la superficie del órgano invadido. Este conjunto de tubitos o filamentos, entrecruzándose, dan origen a esas manchas o superficies de color blanquecino primero, y luego se observa que constituyen la parte visible o característica de la enfermedad. Estos filamentos superficiales emiten luego otros erguidos, en cuyas extremidades se forman las semillas, que han de perpetuar el mal durante el desarrollo vegetativo de la cepa.

Así como el Mildew tiene solamente una manera de invernar, en forma de huevos de invierno; el Oidium tiene además de una forma análoga a éste, otra interesante: En el interior de las gomas y antes de que empiecen a desarrollarse, se encuentra ya según monseñor Ravaz, el *micelium* o aparato vegetativo del Oidium, producido durante el año anterior. Compréndese pues, que no siendo posible intervenir en el interior de estas gomas, los tratamientos de invierno serán poco eficaces.

Las condiciones favorables a la parásita son temperatura y humedad (no se precisa agua), aire confinado, sin circulación y luz difusa. Así se comprende como las *parvas* son usualmente más atacadas.

Para combatir con éxito la *Cendrada*, nos recomienda el Sr. Ingeniero las siguientes fórmulas:

Fórmula 1.ª
Permanganato de potasa. 125 grs.
Agua. 100 ls.

Fórmula 2.ª
Permanganato de potasa. 125 grs.
Cal. 3 ks.
Agua. 100 ls.

Fórmula 3.ª
Caldo bordelés. 100 ls.
Permanganato de potasa. 125 grs.

Fórmula 4.ª
Polisulfuros alcalinos. 1 ko.
Sulfato de cobre. 1 ko.
Agua. 100 ls.

Luego de facilitadas estas fórmulas ha seguido diciendo el conferenciante:

1.ª En años normales; viñas poco propensas; viñas que la enfermedad no es crónica, déndas 3 azufrados; el 1.º cuando los brotes tengan de 15 a 20 cm.; el 2.º durante la floración y el

Talleres Fotográficos AMER

Para comodidad del público durante los días de CARNAVAL se retratará hasta las 11 de la noche.

JOSE MIR MIR

MEDICO-CIRUJANO, ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS

Ha trasladado su domicilio calle de San Francisco 19 principal, 2.ª

Consulta de 11 a 12 y de 3 a 4

3.ª antes del envero o cambio de color de las uvas.

Empléese el azufre sublimado o precipitado, si éste es suficiente fino. Puede utilizarse el precipitado; pero dado que su riqueza en azufre puro es muy variable, utilícese solamente aquellos que se ofrezcan y de los cuales se tengan buenas y desinteresadas referencias. Para los primeros azufrados, en vista de la economía y de los buenos resultados obtenidos; podrían emplearse los azufres con una parte de cal o el Azufre de Apt; en años lluviosos, en que será conveniente actuar contra el Mildew, empléese los azufres sulfatados.

2.ª En años anormales; viñas muy progresivas y en aquellas en que la enfermedad se ha hecho crónica, déndas 5 azufrados por lo menos; el 1.º cuando los brotes tengan de 15 a 20 centímetros; el 2.º al principio de la floración; el 3.º después del anterior y un 5.º azufrado, antes del envero. Podrá convenir un 6.º azufrado, coincidiendo con la sávia de agosto.

En los casos rebeldes, podría hacerse uso de los caldos a base de permanganato de potasa, excluidas las épocas de la floración; pero como la acción del permanganato no es duradera, no dispensar estos tratamientos de los azufrados, que deben aplicarse el día siguiente.

3.ª Puede aplicarse el permanganato adicionado al caldo bordelés a base de sulfato de cobre; pero en este caso, no puede dársele movilidad y adherencia. El permanganato destruirá la acción del cuerpo mojarante y se destruirá también a sí mismo.

4.ª Aplíquese el azufre en forma de nube, de modo que lo reciban sin formar manchas, los órganos tratados.

5.ª Azúfrase en días y a horas que no sople fuerte viento.

6.ª En los meses y a horas de mucho calor, suspéndase los azufrados, que podrían causar quemaduras.

7.ª Si se emplean azufres suficientemente finos y se aplican con azufradores de corriente de aire, no hay necesidad ninguna de hacerlo con el rocío.

8.ª Cuando se presente el Oidium y Mildew con gran intensidad, trátense por separado cada una de estas enfermedades.

9.ª Si conviene sulfatar y sauzafar, verifíquese las operaciones por el orden indicado.

A fin de completar el Tema IV, del Programa, después de tan interesante conferencia, pasamos a las prácticas; haciéndonos reconocer el señor Meares, la calidad y pureza de varios azufres al efecto preparados, y bajo la dirección del mismo, a nuestra presencia, empleados de la Oficina manejaron varias azufradoras, haciéndonos ver las distintas funciones de éstas en nuestros viñedos, según el objeto que se persigue contra el Oidium o *Cendrada*.

Conviene hacer constar que, para satisfacer a los apreciables lectores de *LA ÚLTIMA HORA*, de entre ellos a muchos que nos solicitan extractos de estas notables conferencias para coleccionarlos, que seguiremos dándolos periódicamente y que desde hoy, nuestras cuartillas, antes de mandarlas a la Redacción, habrán merecido el visto bueno del señor Ingeniero Jefe de la Estación Enológica a fin de evitar involuntarias equivocaciones.—C.

1.º marzo de 1916.

en cuanto a la protección que puedan esperar los obreros de parte de las autoridades.

El Sr. Roselló culpó al señor Alcalde de que no se hubiese reunido el Ayuntamiento el sábado por la noche. Añadió que el único que había atendido a los obreros había sido el Gobernador, autorizando el mitin y la manifestación.

El presidente expuso la situación de los obreros, que es verdaderamente crítica.

Lamentóse de la falta de consideración que con los trabajadores habían tenido tanto el Gobernador como el Alcalde.

Solicitó la aprobación de las siguientes conclusiones y aconsejó a los reunidos que guardaran el mayor orden en beneficio de la causa que defendían.

Las conclusiones acordadas son estas:

Para el señor Gobernador:
1.º Que la Junta de Obras del Puerto active las gestiones para dar trabajo inmediatamente a los obreros.

2.º Que se activen también las obras de las carreteras e inmediatamente se facilite trabajo y también las obras públicas que hay proyectadas.

Para el Ayuntamiento:
1.º Que el jornal que dé a los obreros sea el mínimo que tiene aprobado el Ayuntamiento de 2'10 pesetas y se coloquen todos los que se encuentran sin trabajo.

2.º Que se abra un nuevo crédito. La manifestación se realizó en medio del mayor orden.

Los señores Gobernador y Alcalde al recibir las conclusiones prometieron apoyarlás.

El conflicto Europeo

Un rincón de la batalla

Para juzgar de la intensidad de la ofensiva alemana, que tan bravamente resisten los franceses, nada más gráfico que esta descripción que sacamos de *Le Petit Parisien*:

«Poco a poco, el tiro de las piezas alemanas se hace menos aterrador. Es el momento supremo; la humareda, el polvo blanco hecho de nieve y de tierra pulverizada, se disipa poco a poco. Ante los ojos aparece entonces un espectáculo indescriptible. Existen a poca distancia, trincheras de sostén. De ellas ya no queda nada; han sido niveladas todas.

Aquí encontramos un vestigio de parapeto; en cuanto a las alambradas, imposible hallar sus restos. Todo está revuelto, lleno de tierra que los obuses han levantado al estallar. El terreno, ha visto perder todos sus accidentes, quedando plano. Diríase que estábamos ante campos recién labrados.

Allá abajo sobraban masas se mueven sobre el tapiz blanco que recubre el suelo. Son infantes alemanes que avanzan en líneas cerradas e intentan ganar las alturas por la hendidura, mientras que otros regimientos se lanzan directamente al asalto de las cimas. Ya llegan. Es el momento de obrar. Suena el teléfono, avisando a las baterías, y comienza la danza.

La visión se hace infernal. Allá abajo, entre dos colinas y sus pendientes, se llenan de soldados, cuyos huecos pronto se reponen. Un silbido se oye por cima de nuestras cabezas. Es nuestro primer obús que llega. Caen en medio de los infantes enemigos. Una nueva llamada de teléfono indica a las baterías que el tiro es bueno. Entonces es un diluvio de proyectiles que se manda al enemigo. La posición de los alemanes se torna crítica.

Con los gemelos se perciben los hombres como enticados, cubiertos de sangre y de tierra, apretándose unos con otros. La primera ola cae diezmada; sólo se ven de ella cadáveres. Pero una nueva ola aparece, queriendo pasar por medio de la metralla. No lo consigue, retrocede un poco y allí le sigue nuestro tiro, rectificado, que abre vacíos aterradores en sus filas.

La región está ensordecida por las detonaciones horribles, a lo que se une la crepitación de las ametralladoras.

Pero vuelve la avalancha enemiga, más fuerte, más furiosa. Tan numerosos como las ratas, los alemanes avanzan, pese a los proyectiles. ¿Van a pasar? No. Es este momento nuestras gruesas piezas comienzan a tirar de un metro de alto, al estallar, proyectan llamas de todos los lados. Aquello parece un volcán. Ya no se sabe qué es lo que saltan; si los hombres o las piedras.

La crisis obrera

A última hora de la tarde del sábado se celebró una manifestación obrera organizada por la Sociedad «La emancipación».

Había precedido a la manifestación un mitin que tuvo lugar en el local de la Federación de Sociedades Obreras. Ambos actos tenían por objeto solicitar del Gobierno y del Ayuntamiento apoyo para solucionar la crisis que atraviesa gran parte de la clase trabajadora.

Delegado por el Gobernador asistió el primer inspector de policía. Presidió el mitin don Jaime Pioras. Usaron de la palabra los señores Canet y Frau. Ambos expusieron el objeto de la reunión y aconsejaron a los asistentes que guardaran orden en la manifestación, único medio de llegar a conseguir sus aspiraciones.

D. Jaime Mari lamentóse de que el Ayuntamiento no se reuniera el sábado por la noche, pues ello significaba un nuevo aplazamiento en la solución de la crisis.

El Sr. Felis expuso su pesimismo

CONFETTI SEDA SUPERIOR

PRECIOS

Table with 4 columns: Quantity (25 kilos), Unit (100 id., 500 id., 1.000 id.), Price (Ptas.), and Total (20'00, 75'00, 305'00, 700'00).

De venta Libreria de J. TOUS, Plaza de Cort 14 y 16

INFORMACION

El temporal

Ha decrecido notablemente el mal estado del mar en las costas de Baleares.

Aprovechando la bonanza, ayer emprendieron sus viajes demorados los vapores Isleta para Ibiza y Alicante, el Balaer para Argel y para Barcelona el vapor Bellever.

Igualmente emprendieron viaje de itinerario los vapores Rey Jaime II para Marsella y el Mallorca correo rápido para Barcelona.

En la mañana de ayer, reanudó sus viajes a Cabrera el vaporcito Ciudad de Palma.

En la tarde de ayer a las primeras horas, llegó procedente de Ciudadela, el vapor de su mismo nombre que debía hacerlo el sábado.

Por la noche emprendió de nuevo el viaje para el puerto de su procedencia.

Hoy no ha llegado correo de la península, siendo mañana esperados los de Argel, Ibiza y Alicante y Barcelona.

Esta tarde, a las seis y media, saldrá para Barcelona en correo de itinerario, el vapor Miramar.

Velada literario-musical

En extremo lucida y simpática resultó la velada literario musical celebrada anoche en el Circolo de Obreros Católicos de Santa Catalina, con motivo, según dijimos, de inaugurarse el nuevo local que ocupa el expresado Circolo.

El elegante salón de fiestas presentaba muy bonito efecto, lindamente decorado y lleno por completo de familias invitadas al acto.

El escogido programa de esta memorable fiesta se desarrolló conforme se había anunciado, cosechando nutridos aplausos por su acertado trabajo, cuantos jóvenes tuvieron a su cargo el desempeño del mismo. Pero el clon de la función fué sin duda alguna la notabilísima conferencia pronunciada por el Ilmo. Sr. D. Antonio Sancho, canónigo de esta Santa Catedral Basílica y predicador de S. M., quien, con elocuencia suma, puro y castizo estilo, expuso a la concurrencia allí congregada la inmensa importancia del acto que se estaba celebrando; por cuya porción de conceptos notable peroración, mereció el ilustre disertante las calorosas felicitaciones y entusiasmadas plémenes de cuantos tuvieron la honra de escuchar sus hermosísimas frases.

Pueden darse por satisfechos los señores Presidente del Circolo, don Francisco Monar, alma de la memorable velada, Conserje y demás que constituyen la Junta Directiva y Comisión organizadora, del excelente resultado obtenido en tan gran fiesta, de la cual guardará indeleble recuerdo la numerosa y selecta concurrencia que a ella asistió.

Cine-Lírico

Se vieron muy concurridas las sesiones que se celebraron en este coliseo, siendo celebrado en extremo el programa de películas y muy aplaudidas las dos atracciones.

Para hoy se anuncian sesiones tarde y noche trabajando en todas ellas las atracciones Gran Olivares y Trio Malagueñitas.

Mañana se celebrarán sesiones de cuatro tarde a once noche despidiéndose el Gran Olivares y el Trio Malagueñitas.

El jueves tendrá lugar el estreno de la preciosa película de largo metraje marca Cines, Anacle interpretada por Leda Gys y María Jacobini.

Una comida íntima

Para testimoniar su afecto y adhesión al dueño del Restaurant a El repli, ayer tarde se reunieron en el comedor del citado local unos cincuenta amigos en comida íntima.

Se sirvió un menú exquisito y delicado, en el cual se apreció una vez más la excelente cocina de aquella casa y se pusieron de manifiesto las buenas cualidades de la misma.

Todos los comensales hicieron votos por la prosperidad de la casa y fué muy felicitado el dueño don Sebastián Bauzá.

Otro robo en Alcudia

En la casa número 10 de la calle Valiente de la ciudad de Alcudia se cometió un robo consistente en 325 pesetas. Esta cantidad la guardaba en una arca que le fué abierta sin fractura alguna.

La benemérita al tener noticia del hecho se puso a practicar activas diligencias que hasta la fecha, no han dado resultado favorable.

La red telefónica

El Concesionario de la Red telefónica urbana, D. José Balot, ha dirigido el siguiente telegrama al Excmo. señor Director General de Comunicaciones: «Realizada inauguración Centro telefónico Mallorca Estado, como buen español y concesionario de esta Capital felicito a V. S. y me congratulo por ser la primera Red de España que une con carácter urbano e interurbano las redes Inoa y Sinen propiedad del Estado y servidos por dignos funcionarios».

rios del cuerpo de telégrafos resonaron en brindis al ser inaugurados aparatos continuados para los gobiernos que favorecen a tan estimadas y progresivas mejoras.—Viva el Rey, viva España.—José Balet.

La crisis obrera

El Sr. Gobernador civil D. Dionisio Alonso Martínez en el correo de ayer remitió al ministro las conclusiones acordadas en el mitin del sábado, recomendando sean solucionadas favorablemente para los trabajadores.

Foot-ball

Conforme anunciamos previamente ayer tuvo lugar la inauguración del nuevo campo de foot ball, constituido recientemente junto al cuartel de la Guardia civil.

Este nuevo campo está construido a la perfección y bajo las más exigibles condiciones que marcan los reglamentos. Tiene 96 m. de largo por 64 de ancho siendo más extenso que el del F. B. C. de Barcelona.

La nueva sociedad de futbol cuenta actualmente con 140 socios entre protectores y jugadores.

El inteligentísimo sportman nuestro apreciado amigo don Adolfo Vázquez admirador ferviente de este bello sport, ha creado en Palma unos teams a fin de que en ellos puedan llegar a la perfección jugadores que puedan competir con los más afamados del continente.

Actualmente tiene ya fundados dos teams denominados «Alfonso XIII» y «Victoria Eugenia» que fueron los que inauguraron el campo, con un partido amistoso.

El «Alfonso XIII» está compuesto por los siguientes jugadores: Ferrá

Parpal (G.), Castañer Ferrer, Eivira, Llauger (J) Riera, Ramis, Barbarin, Ferrer y Socias.

El «Victoria Eugenia» está formado en la siguiente forma: Mulet

Parpal (A.) Llauger (J.) Garrigosa, Llabrés, Janer, Civer, Pinillos, Font, Estreñellas y Vidal

Los partidos de entreno, empezarán pronto, por cuanto en los días 25 y 26 del corriente, jugarán un partido con uno de los primeros teams de Barcelona que pasará a Palma.

El señor Vázquez recibió de todos los jugadores numerosas muestras de entusiasmo y agradecimiento por el vivo interés que ha tomado en el fomento de este hermoso sport.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA Santos.—Tomas de Aquino, confesor y doctor.

Quarenta Horas.—Terminarán en la Catedral Basílica en desagravio de las ofensas que recibe Cristo Jesús, estos días de Carnaval: Exposición a las seis, seguidamente Prima, Tercia y Oficio matinal; a las diez Sexta Nota y Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Miguel Alcover, S. J.; por tarde a las cinco y cuarto Vísperas; a las seis y media Maitines y después procesión y solemne reserva de S. D. M.

Obras funcionas.—En San Felipe Neri, conclusión de los Ejercicios Espirituales: A las siete misa de Comunión general; por la tarde a las cuatro, expuesto el Santísimo Sacramento, un rito de oración mental y las Letanias, y al anochecer, Rosario Trisagio, plática final, estación y Bendición Papal después de la reserva de Su Divina Majestad.

En San Francisco, por la tarde a seis y cuarto, rezó de la Corona y continuación de los Trece Martes de San Antonio de Padua, con exposición del Santísimo y sermón por el Rdo. don Mateo Nebot, Pbro.

En Montesión, la exposición y función de la tarde será como los días anteriores, y, además después del sermón habrá procesión por el interior del templo, haciéndose las cinco visitas a Jesús Sagramentado.

Notas del Carnet

DE VIAJE También embarcó para la ciudad condal, nuestro apreciado amigo el hijo del concesionario de la red telefónica de Palma D. Ramón Balet.

Igualmente embarcó para la finisima ciudad, el profesor de primera enseñanza D. Jerónimo Salieras.

En el vapor rápido «Mallorca», embarcó anoche para Barcelona, desde donde marchará a Zaragoza, el Reverendo P. José María Basullí S. J. acompañado de su hermano el rico propietario de Igualada D. Manuel.

Desde el sábado último se encuentra en Palma, el nuevo cónsul de It. la señor Tudollí.

Después de haber permanecido varios días en Palma, ayer embarcó para Ibiza, el candidato a diputado a Cortes por aquella isla D. Carlos Román.

Anoche en el vapor rápido «Mallorca», embarcó para Barcelona desde donde marchará a Lérida el Obispo de aquella Diócesis M. I. señor D. José Miralles Sbert, acompañado de su capellán de honor, Reverendo D. Pedro Jumeu.

Audió en el muelle a despedirse el Viceroy epistolar D. Antonio María Alcover, el Gobernador civil de esta provincia D. Dionisio Alonso

Martínez y el Alcalde de Palma y otras distinguidas personas que sentimos no recordar. Deseamos a nuestro ilustre paisano, lleve un felizísimo viaje.

NOTICIAS EN ENIGMA

En una casa (que no se puede nombrar) dieron un saqueo una de las noches pasadas; y unas señoritas, (que no quieren que se las nombre) bailaron unas sevillanas, acompañadas de dos improvisados chulos. Un postillo que está duro de pelar para pasado por danzas, hizo leer unos versos que como de actualidad carnavalesca nos permitimos reproducir; y si alguien por el hilo aca el ovillo de todos estos enigmas, Dios se lo bendiga y Cristo con todos. Allí van los versos:

Mandamientos para bailar sevillanas «Muchachos, niñas ya anoch que en vuestros lances e intentos bien mostráis que no sois ranas, aprended los mandamientos para bailar sevillanas!»

No en piedra los dió Moisés, porque es cosa de salón que se hace en un dos por tres; los dió san Pascual Bailón, hombre de ligeros pies.

Y ya sabido el origen de las piruetas de amores, bailadas con los primeros de los preceptos que exigen los más graves bailaridos.

Con arte, con donosura, mantendrás el cuerpo grácil desde el cuello a la cintura; todo m vimiento, fácil; toda posición, segura.

No hay que decir que precisa consultar con el espejo un caso coquetto deo que ha de mostrar la sonrisa, o la risa de conejo.

Las piernas puestas en rosca han de vagar al desgaire sin eiquirricatas tocas; y las manos por el aire como aquel que caza moscas.

Si andaz el varón te incita provocativo y robusto, da al suelo una patadita, porque contener es justo a aquel que se precipita.

Siempre con ojos de linco al que cogerte ligero procure, marca un esquinco; que es fácil de veinte a quinco dar quiebros a lo torero.

Y si todo te complace, porque te adula y profiere el que al fin a tus pies yace... haz... como quien nada hace; quiere... como el que no quiere.

El ritmo la mano izquierda bata en grave bambaleo; y con la diestra concuerda (sin que se abata ni pierda) el vivaz castañeteo.

Aunque en verdad no te duelas de quedarte muy en pos del requete que anhelas... ¡tocar bien las castañuelas es cosa sólo de Dios!

En fin, si con ansia loca en las sevillanas toca tu amor, piensas y compás (aquí un nombre se subroea) y haz lo que ella, y nada más.

Y piérdanse los intentos de vanos conocimientos, pues quien siga a tal maestra se mostrará digno y diestro sin saber mis mandamientos.

El Carnaval

La rua El carnaval en Palma, sigue desahizándose en medio de la más grande vulgaridad, a pesar de que ayer se notó en el paseo de coches un poco más de animación que el jueves anterior.

Los automóviles repletos de elegancia y juventud abundaron en crecido número destacándose varios coches adornados y otros con comparsas de máscaras.

Por la noche, el paseo del Borne se vió bastante animado, a pesar de que la concurrencia se dislocó cerca de las ocho de la noche.

El número de mascaritas fué muy reducido, animado sólo el paseo, algunos mascararon con sus gritos desahizados.

Por la noche se vieron muy animadas las sociedades domiciliadas en el paseo del Borne, especialmente el Veloc Sport Balear, que estuvo animadísimo hasta hora muy avanzada de la noche.

Balles de máscaras

Anoche en el Teatro Lírico tuvo lugar el penúltimo baile de máscaras de la serie que lleva celebrados durante la presente temporada.

Momentos antes de dar comienzo, el teatro estaba atestado completamente, llamando la atención una serie de jóvenes que vestían traje de etiqueta.

Durante los intermedios se hizo gran derroche de confetti y serpentinas, ofreciendo el teatro un hermosísimo aspecto.

Los baileables que ejecutó la orquesta que dirige D. Baltasar Moyá fueron todos muy celebrados, siendo bisados la mayor parte de ellos.

Durante todos los bailes reinó la más completa alegría, lo que dió origen a graciosas escenas que hicieron las delicias de los concurrentes.

Para mañana se anuncia el último baile, el que promete ser más lucido si cabe que el celebrado ayer.

Al Lírico asistió entre otra distinguida concurrencia, el Gobernador civil de esta provincia, D. Dionisio Alonso Martínez.

Igualmente se vieron muy concurridos los bailes celebrados en el Victoria, La Juventud y Las Campanas y en algunos centros donde se rindió culto a Torpedero.

El próximo domingo se celebrará en La Asistencia Palmesana el acostumbrado baile de pinatas.

En la «A. Istenencia Palmesana», Un verdadero éxito coronó el gran baile de máscaras que se celebró anoche en los amplios y regios salones que ocupa la pujante Sociedad «Asistencia Palmesana».

Tiempo antes de comenzar el acto, aquellos salones estaban radiantes de

belleza, elegancia y vistuosidad. Pocas voces se consiguió reunir a tan nutrida representación de mujeres bonitas de nuestra sociedad.

Los espaciosos salones estaban adornados con numerosas macetas de plantas y el derroche de luz no cabía ser más espléndido.

Las bellas mascaritas, todas vestían hermosos disfraces que llamaban la atención por el derroche de elegancia y originalidad. Hicieron soto de presencia buen número de comparsas, mereciendo especial mención, una que estaba compuesta por seis señoritas y seis caballeros formando parejas. Ellas vestían lindos disfraces de margaritas y otros elegantes disfraces de pierrot.

Esta comparsa la componían las señoritas Conchita Rullán, Catalina Juan, Catalina Rullán, Antonia Juan, Catalina Bades, Bárbara Oliver, y los señores Plácido Tril, Juan Oliver, Ramón Rullán, Onofre Gelabert, Mateo Fábregues y Pedro Taberner.

Vestían idéntico disfraz, las señoritas Paula Segura e Isabel Campins. Asistieron muchas comparsas, recordando entre ellas elegantísimas manolas, payesas, chulas, floristas, baturras, maruxas, costureras, pompeyas, gitanas, esclavas moras, estudiantas y muchas otras que sentimos no recordar.

Los bailables, todos ellos magistralmente ejecutados por la orquesta que dirige el señor Canals, fueron danzados por multitud de parejas.

Durante los intermedios y mientras las hermosas mascaritas y galantes jóvenes rivalizaban entablando empuñadas luchas de confetti, otras encantadoras muchachitas llenas de gracia y donaire, postulaban vendiendo a los concurrentes los números de los premios que más tarde tenían que ser sorteados entre los presentes. Estas cumplieron a las mil maravillas su cometido, tanto que algunas de ellas vendió a un solo concurrente más de treinta números y... ¡fatalidad! el caballero no consiguió ninguna suerte.

Entre las postulantes figuraban las señoritas Josefina Marroig, Magdalena Payoras, María Mulet, Antonia y Eulalia Amengual, Margarita Estades, Antonia Mercadal, Magdalena Mercadal, Catalina Mercadal y Catalina García, payesa encantadora, de la que el revisero guardará imperecedero recuerdo.

En medio del más grande entusiasmo, transcurrió la primera parte de la fiesta, y luego en el descanso, se procedió al sorteo de los siguientes regalos.

El primer premio que consistía en un hermoso relojito de oro para señoras, correspondió al número 285, resultando agraciada la hermosa niña Luisa Mantaner hija del Conserje de la sociedad.

Segundo premio, consistente en un imperdible de oro, correspondió al número 379, resultando agraciada la señorita Juana Ferragut.

El tercer premio, correspondió al número 735, resultando favorecida Francisca Antolí, que vestía el traje de manola.

Este premio, consistía en un elegante bolso fantasa.

El cuarto premio, consistente en un centro de tocador, correspondió al número 594 del que resultó poseedora la señorita Josefá Palon.

Consistía el quinto premio, en un hermoso abanico novedad, y con el resultó favorecida la señorita María Borrás que poseía el número 424.

El premio sexto, consistente en un bonito centro de mesa, fué obtenido por la señorita Catalina Coll que poseía el número 692.

La señorita María Florit, fué agraciada con el séptimo premio que consistía en un juego de figuras adorno y correspondió al número 896.

El octavo premio correspondió al número 425 y con él resultó favorecida la bella niña Josefá Gelabert.

El premio noveno consiste en una escribanía; correspondió al número 165.

Don Juan Teresa obtuvo el último premio el que correspondió al número 881 y consistía en una cafetera individual.

Antes de terminar la fiesta, el conserje de la sociedad queriendo festejar el triunfo obtenido por la Junta de festejos en la organización de la fiesta, obsequió a ésta y al representante de este diario con un lunch consistente en pastas, champaña y h-banos. Se brindó por la prosperidad y por el acierto de la sociedad y por la acertada organización que ha sabido dar a cuantos actos ha venido celebrando durante la presente temporada.

A las dos de la madrugada ha terminado la fiesta en medio del mayor entusiasmo.

Reciba la Junta de festejos nuestra felicitación y agradecimiento por las atenciones que siempre nos ha dispensado.

En «La Protectora»

Una fiesta brillantísima, vistosa y espléndida, resultó el baile de máscaras organizado, como es costumbre de todos los años, por la comisión de festejos exclusivamente para las familias de los socios de la pujante sociedad.

El baile dió comienzo a las 10 de la noche y poco después de dicha hora los amplios salones estaban completamente atestados de bellas mascaritas que coreteaban impulsadas por una alegría sin límites, embromando a los jóvenes y librando con éstos reñidas batallas de confetti.

El aspecto que ofrecían los salones de la simpática sociedad, era deslumbrante, contribuyendo a ello los vistosos y originales adornos que embellecían los antepechos de los palcos, el escenario y paredes laterales. Plantas y flores en artística disposición completaban la ornamentación carnavalesca.

Cerca de las once, era materialmente imposible dar un paso por los salones, tal era la aglomeración de gentes y alegres mascaritas y jóvenes obreros.

Las expansiones de alegría habían llegado al punto álgido; las voces de las lindas obrerillas, las risas francas, estridentes que brotaban de sus divinas bocas, llenaban el ambiente de los salones a manera de plégarías paganas al ridículo Carnestolendas.

A medida que transcurrían los minutos, los bellos rostros de las lindas muchachas iban apareciendo en toda su radiante belleza, mostrándose sin antipáticas caretas, todos sus encantos. Ojos negros, ojos azules, bocas divinas, sonrisas amables...

Los atavíos de las muchachitas obreras, que en ese día dan rienda suelta a toda su alegría y buen humor, eran originales, elegantes, vistosos. Unas habían elegido el disfraz de cigarrera, otras de chula, otras de bayadera, las más de payesa mellorquina, muchas de manola, de gitana, varias con trajes regionales, nacionales y extranjeros y en fin, a que seguir, todas, todas estaban ideales, encantadoras.

Para ver el cuadro de luz y de color que ofrecía el pagano templo que rendía tributo al Dios Momo asistió el Gobernador civil D. Dionisio Alonso Martínez, el cual fué recibido por el digno Presidente D. Antonio Alcover y la Comisión de festejos, yendo a ocupar un sitio en el palco reservado a la Junta.

La orquesta preludiaba sin cesar, vaises, polkas, mazurkas, paso-dobles, chotis, varsoviañas y los salones se poblaban de parejas que danzaban y danzaban...

Poco después de las 12 se procedió al sorteo de los objetos artísticos y joyas que la Junta regalaba a las mascaritas, siendo sacadas las bolas por el Gobernador civil.

Las agraciadas con la suerte fueron las siguientes: Primer premio, núm. 191: señorita Josefá López.

2.º id. no se presentó a recogerlo. 3.º núm. 399: señorita Francisca Colom.

4.º núm. 53: no se presentó. 5.º núm. 3: señorita Margarita Ripoll.

6.º núm. 155: señorita Francisca Negra. 7.º núm. 203: señorita Leonor Mari.

8.º núm. 362: señorita Juana Pedraza. 9.º núm. 157: señorita Margarita Estades.

10.º núm. 335: señorita Catalina Ferrá. 11.º núm. 147: señorita Antonia Barceló.

12.º núm. 284: señorita Francisca Pizá.

Después de numerosas parejas bailaron el Baile del Ramillete al que solo tuvieron opción los que habían adquirido unos lindos ramilletes que expendió la Comisión, resultando muy vistoso y original.

La Junta obsequió el Gobernador civil y prensa con un delicado lunch, cruzándose entre dicha autoridad y el presidente señor Alcover frases de mutua cortesía, felicitación y agradecimiento.

El baile continuó hasta cerca de las cuatro.

La Escuela Graduada

Informe del Secretario del Ayuntamiento. Excmo. Sr.

Evacuando el dictamen que el Alcalde Presidente del Excmo. Ayuntamiento de Palma ha tenido a bien encomendarme referente al edificio llamado vulgarmente «Escuela Graduada», costeado por esta Corporación y subvencionado por el Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes, en el que además de estar instalado, por traslado que acordó el Ayuntamiento en sesión del día 21 Abril de 1913, la Escuela Nacional que dirige don Bartolomé Terrades, instituyó esta misma Corporación, insiguiendo en sus nobles iniciativas en favor de la cultura, varias enseñanzas costeadas con fondosprocomunales; debiendo comprender el presente informe, con motivo de haber acordado la Comisión Especial, acudir en consulta al Rectorado de este distrito Universitario, el estudio de las disposiciones legales que regulan las atribuciones jurisdiccionales de la exclusiva competencia de los Ayuntamientos, en materia de enseñanzas, y en especial la que corresponden a esta Excmo. Corporación en el asunto concreto que motiva este trabajo, tengo el honor de someter al superior criterio de V. S. las siguientes consideraciones:

Facultades del Ayuntamiento en asuntos de enseñanza según la ley municipal.

Son de la exclusiva competencia de los Ayuntamientos, conforme establece el apartado número 7 del artículo 72 de la Ley Constitutiva de las Corporaciones populares, las instituciones de instrucción; y constituye un deber, según el artículo 73, párrafo 4.º, la instrucción primaria, por la que tiene la obligación de velar atendidola con arreglo a los recursos y necesidades de los pueblos.

Ejercitando esta facultad jurisdiccional, cumpliendo al propio tiempo este deber, el Ayuntamiento de Palma costeó un edificio para Escuela Graduada, adquiriendo en 29 de Enero de 1910 el solar en pública subasta previa autorización ministerial, por tratarse de terrenos procedentes del derribo de las murallas, no regateando gastos en su construcción ni en la adquisición de mobiliario y material de enseñanza, destinándolo, desde que se concibió el proyecto, a albergar una escuela graduada modelo, ajustando sus aulas, salas, patios y demás dependencias a los consejos de la pedagogía y de la higiene, según el plano aprobado, que mereció excepcionales eloc-

gios de la Junta Local de Instrucción primaria y del Inspector de Instrucción Pública.

Costó al Ayuntamiento la adquisición del solar para el edificio «Escuela Graduada» la cantidad de pesetas 34.185'90 Los cientos . . . 8.120'29 Las obras de construcción . . . 160.171'61

Total. 202.782'80 Y el funcionamiento de la institución muni. al ha acoarado los siguientes dispendios:

1912.-Viaje de estudio al extranjero de los Maestros Ptas. 4.000'00 1913.-Personal 3.063'52 Material. 12.150'08 = 15.216'60

1914.-Personal 9.095'39 Material. 5.648'68 = 14.744'07

1915.-Personal 10.149'48 Material. 1.372'98 = 11.522'46

Total hasta 31 Diciembre 1915, pesetas 243.265'93 Sin contar los gastos de la Escuela Nacional que afectan lo Pre-nupuestas del Estado.

El Gobierno de la Nación premió estos esfuerzos concediendo tres años después, en 15 Agosto de 1913, una subvención de 71.572'33 pesetas, equivalentes al 50 p 3 del coste de las obras de edificación que se satisfacen en plazos, de los que tiene ya cobrados el erario municipal cerca de la mitad.

Terminado el edificio, el Ayuntamiento propuso y la Junta Municipal de primera enseñanza aprobó, previos los dictámenes y beneplácitos que la Ley señala, el traslado a la nueva edificación de la Escuela Nacional que dirige el Maestro de Instrucción primaria don Bartolomé Terrades y Mir, por razón de los conocimientos y competencia de este Maestro, que son por todos reconocidos, y a quien el Ayuntamiento de Palma subvencionó para que recorriera los principales centros pedagógicos para perfeccionar y modernizar la función municipal.

Además de la Escuela Nacional Graduada el Ayuntamiento instauró en el mismo local otras enseñanzas municipales, nombrando los Profesores, asignándoles sueldos, atendiendo al material escolar, y subvención al arreglo, modificación, y conservación de todo el edificio, que es de su propiedad, y concediendo al Director de la Escuela Nacional Graduada la dirección de estas instituciones de enseñanza municipal, mediante una gratificación o sobre sueldo anual de quinientas pesetas.

Así fué que en el edificio costeado por el Municipio, y cuyos planos trazó el Arquitecto Municipal, coexistieron dos clases de escuelas públicas, nacionales (a unas y municipales las otras, y todas bajo la dirección de don Bartolomé Terrades, elegido por el Ayuntamiento por sus relevantes dotes para que realizara el pensamiento pedagógico de la Corporación mediante el traslado de la Escuela que dirigía el local, que por antonomasia desde el primer acuerdo, antes de adquirir el solar, ni de pensar en la tralación al futuro edificio de ninguna escuela nacional, ya se llamó generalmente la «Escuela Graduada».

(Continuada)

Sociedades y Corporaciones Energía Manacorene

Habiendo celebrado esta Compañía Junta general ordinaria el 27 de Febrero último en la cual se acordó repartir el 5 por 100 de dividendo activo; se anuncia para conocimiento de los señores Accionistas, que todos los días laborables de 9 a 12 de la mañana y de 3 a 5 de la tarde, se podrá percibir su importe en las oficinas de la Sociedad, plaza Páiz 7, debiendo los señores Accionistas presentar los títulos de las acciones para anotar al dorso el pago del dividendo.

El Director Gerente.—Bonet.

La Balear Sociedad Anónima

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, y a tenor de lo dispuesto en los artículos 14 y 15 de nuestros Estatutos, se convoca a los señores Accionistas, a la Junta General ordinaria que se celebrará el día 14 del corriente a las 4 de la tarde en el local social.

Los señores que deseen concurrir, deberán pasar por estas oficinas a recoger la correspondiente pasaporta de asistencia, que les será entregada previo el oportuno depósito de acciones, en la forma que prescribe el artículo 16 de los Estatutos.

Palma 6 de Marzo de 1916.—P. A. de la J. de

POR TELEGRAFO

El Carnaval en Madrid

Madrid 6 (5 m.)
A causa del frío el Carnaval resultó deslucido. El anuncio de la manifestación de obreros ha retraído también a la gente.

En general los coches, carrozas y máscaras denotaban poco gusto. El Jurado ha declarado desierto el primer premio de carrozas.

El segundo premio titulado «Equilibrio inestable» representaba tres grandes carros rodeados de «Pierrots» y «Colombinas» lujosamente ataviados de rojo.

El tercer premio se concedió «A salto de mata». Representaba un trofeo con conejos y conejas todos revestidos de pieles auténticas de animalitos.

Entre otras merecen citarse las tituladas «De la tierra» con gallegos de ambos sexos; «El mundo a la espalda» que representaba dos magos.

La manifestación obrera anunciada no se llegó a verificar. Solamente a las cinco de la tarde un numeroso grupo apareció en la plaza de la Cibeles cantando la Internacional dando gritos de «¡Que se abaraten las subsistencias!» y «¡Viva no!» y otros por el estilo.

La gente algo soliviantada se retiró. Los manifestantes intentaron avanzar por el Paseo de Recoletos.

Las fuerzas de seguridad lo impidieron simulando una carga, restableciendo el orden.

El desfile de máscaras y carrozas ha sido soportado a pesar del frío.

Se dice que mañana saldrán más carrozas.

En la calle de Orliz chocaron dos coches ocupados por señoras que resultaron levemente contusionadas, notándose poquitas batallas de colita.

Los vendedores están indignados, pues en vista de las circunstancias nadie se gasta el dinero.

En la Castellana se desbocó un caballo y produjo carreras y sustos.

Las máscaras que más han llamado la atención han sido dos auténticas aldeanas de la provincia de Toledo con lujosos trajes ricamente bordados, un niño vestido de jockey que montaba una juquita, un individuo imitando al célebre artista cinematográfico Max Linder.

Conflicto en Valencia

Disolución de la Asamblea magna
Madrid 5 (11 m.)
Valencia.—Circula el rumor de que se disolvió la Asamblea magna si hoy o mañana no se encuentra solución.

Trigo.—El señor Zorita
Valencia.—Ha llegado el vapor «Hector» conduciendo 800 toneladas de trigo americano consignadas a la Sociedad Valenciana de Trigueros por cesión del Gobierno.

El señor Zorita que debía haber regresado en el tren correo a Madrid ha aplazado su viaje para enterarse del resultado de la asamblea.

Caminó a la normalidad
Valencia.—Hoy continúa la tranquilidad.

Ha sido libertados otros cuatro detenidos.

Ha reanudado las funciones dos teatros.

Concurren
Valencia.—A las diez de la noche se ha reproducido la concurrencia formándose grupos en las calles, que disolvió la benemérita.

Dimisión del Comité huelguista
Madrid 6 (5 m.)
Valencia.—La población presenta igual aspecto.

Circulan bastantes tranvías.

En la Casa del Pueblo se celebró una reunión de directivas de Societades Obreras.

El Comité huelguista dimitió convencido de la imposibilidad de lograr el abaratamiento de las subsistencias dentro del plazo que se ha dado.

Los obreros del puerto se proponen reanudar el trabajo mañana.

Después de gran discusión se acordó reanudar mañana el trabajo por el interior de la ciudad.

Pésames.—Entierro
Valencia.—En el Palacio Episcopal se han recibido numerosos telegramas de pésame.

Mañana se embalsamará el cadáver y desfilará el público ante él.

El martes se le enterrará.

El Director de Comercio en Valencia.—Optimismo
Valencia.—El señor Zorita ha anunciado grandes mejoras en las carreteras y caminos vecinales.

Insistió en que el Gobierno no deja de la mano el problema de las subsistencias.

El Gobernador se muestra optimista por la solución del conflicto.

El señor Zorita pasó a pié por la calle.

Reunión del Comité de la huelga.—Solución de la huelga.
Madrid 6 (11 m.)
Valencia.—En la reunión del comité de la huelga, expusieron todos los oradores que están dispuestos a trabajar.

El señor Azziat resumió los discursos, conviniendo hoy en comenzar el trabajo, sin perjuicio de laborar para obtener la rebaja en el precio del pan.

La Cámara de Comercio ha encauzado con 500 pesetas la suscripción para aliviar la miseria de los obreros.

Otras entidades han anunciado que cooperarán a dicha suscripción.

El gremio de carnes escuchó a última hora al matadero.

Eclosos varios

Huelga en Múrcia

Múrcia 5 (11 m.)
Múrcia.—Ayer como xó el paro en las minas. Algunos grupos las recorrieron parando los trabajos.

Otros grupos intentaron coaccionar en una fábrica. La policía les invitó a disolverse y no siendo atendida la benemérita dió un toque de atención e hizo una descarga al aire.

Para evitar disturbios el dueño cerró la fábrica.

Para coaccionar

Cartagena.—Llegaron un millar de huelguistas procedentes de La Unión intentando coaccionar. Hubo cargas y se hicieron varios disparos resultando ileos. Los huelguistas marcharon para Port San a paralizar los trabajos.

Se reproduce un conflicto

Valladolid.—Esta mañana se reprodujo el conflicto entre jefes y obreros de los talleres del ferrocarril del Norte, abandonando el trabajo los obreros del depósito de máquinas. Esta tarde se generalizó el paro a tres mil obreros. Intentaron marchar en manifestación al gobierno disuadiéndoles el Gobernador que se encontraba en la estación marchando sólo una comisión a la que se ofreció dicha autoridad para intervenir en el conflicto.

Balances

Según el último balance efectuado por el Banco de España aumentan el oro en 10.084.021 pesetas y los billetes 10.276.700 y disminuye la plata cuatro millones 864.750 pesetas.

La «Gaceta»

Este diario oficial dispone que el 12 del actual comience a funcionar la Caja de Ahorros Postal.

Anunciando que los gobiernos francés y británico han dispuesto que cese el bloqueo de la costa del Camerún.

Publica también las disposiciones para la entrada de personas neutrales en Bélgica.

El jefe del Gobierno

Madrid 5 (2 t.)
El Sr. conde de Romanones ha dicho que los artículos alimenticios están a los mismos precios que antes de la guerra y algunos más baratos.

El presidente de la Cámara Agrícola de Canarias le telegrafía pidiendo la libre exportación de la patata cuya cosecha es abundantísima. Se ha contestado al Sr. conde que el Gobierno piensa ser paso en la exportación de sustancias alimenticias.

Ha conferenciado con el Sr. Villanueva sobre asuntos pendientes. El jefe del Gobierno al fallecido arzobispo de Valencia y recordó que siendo el difunto, obispo de Tuy y el ministro de Gracia y Justicia tuvo necesidad de la cooperación para resolver una cuestión sobre el matrimonio civil.

Temporal

Huesca.—En la región del Canfranc reina fuerte temporal de nieves y frío.

En Cabano, sitio donde se emplazó la estación internacional, la nieve alcanza a cinco metros de altura.

Un enorme alud de nieve cayó en el dormitorio de los obreros del túnel hundidísimo.

No ocurrieron desgracias personales.

Los obreros de Trubia

Oviedo.—Los obreros de la fábrica de Trubia han visitado al Director para comunicarle que ruegue del Ministerio el aumento de salario.

Los obreros expusieron su pretensión de los salarios mínimos de tres pesetas, y una de aumento en los demás jornales.

El Director marchó a Madrid.

Los obreros se reunirán mañana.

Telegramas oficiales

Madrid 5 (2 t.)
El Subsecretario de la Gobernación facilitó los siguientes despachos oficiales:

Oviedo.—Ha terminado la huelga de carreteros de la Compañía Hullera Asturiana.

Valladolid.—En el mitin celebrado anoche se acordó celebrar una manifestación el lunes para pedir trabajo y el abaratamiento de las subsistencias.

Jaén.—La población está abastecida de pan. Continúan las gestiones para el arreglo.

Valencia.—Comunican que ha fallecido repentinamente el arzobispo de Valencia.

La noche ha transcurrido con tranquilidad. Solo en las afueras pequeños grupos intentaron levantar una bandada de adoquines pero lo impidieron las fuerzas públicas.

Para solucionar una huelga

Murcia.—Los patronos y obreros se han dado mutuas explicaciones, preparatorias del arreglo que se busca.

Se ha nombrado una comisión de patronos y otra de obreros que se entrevistarán para concertar la solución.

La «Gaceta»

Madrid 6 (11 m.)
La «Gaceta» publica una nota de los cargamentos de trigo, maíz que han entrado en España, en enero, los cuales ascienden a 45.261 toneladas de trigo la mayoría por Barcelona y 11 mil 922 de maíz.

Dichos cargamentos son todos de procedencia yanqui y de América del Sur.

Otra senaduría vitalicia vacante

Con el fallecimiento del Arzobispo de Valencia son cuatro las senadurías vitalicias vacantes.

El Gobierno no se ocupará del asunto, hasta que den tiempo los conflictos obreros.

Extranjero

Aplazamiento «sine die»
Madrid 5 (11 m.)
Washington.—El Senado ha aplazado «sine die» por 67 votos contra 14 la discusión sobre la moción de M. Gore. Esto representa una gran victoria para Mr. Wilson.

De Lisboa
Lisboa.—El señor Camacho jefe de los ministros estima que la situación no exige formación de Gabinete nacional.

FABRA

Desde Barcelona

Movimiento obrero
Barcelona 6 (5 m.)
El Gobernador recibió la visita del presidente de la Cámara Múta de la Propiedad para darle cuenta del acuerdo de la Junta Directiva de convocar a una reunión de propietarios de fincas en construcción para encoordinar la necesidad de que pongan en práctica medidas para que las obras se reanuden cuanto antes.

Convocada por el Centro de Obradores de mozos de la Banca, Industria y Comercio se celebró una reunión de delegados de sociedades obreras para tratar de la subida del pan y adoptar acuerdos sobre el problema de subsistencias.

Hablaron varios delegados presentando varias proposiciones con respecto a la pasividad del Ayuntamiento ante el problema de las subsistencias.

Se acordó declarar responsable al Ayuntamiento de la gravedad de las circunstancias y pedir a la Corporación municipal que conteste a las conclusiones acordadas en el mitin celebrado en el Palacio de Bellas Artes el 6 de febrero último. También se acordó reclamar nuevamente la Ley de subsistencias en defecto de las medidas que solucionen la crisis actual y la formación de un comité que visitará a la mayor brevedad al Alcalde para darle cuenta de los acuerdos adoptados y recordarle la presentación de las conclusiones en el mitin de Bellas Artes y exponerle la necesidad de contestar.

En la misma Casa del Pueblo se celebró ayer tarde un mitin convocado por la Federación Obrera del ramo de construcción. El presidente manifestó que no podían tomar parte en el mitin los oradores designados por haber sido detenidos.

Anunció que se había acordado la huelga general para hoy. El Gobernador afirmó que no se había efectuado detención alguna.

Los obreros lamineros y latoneros se reunieron ayer acordando terminar transitoriamente la huelga y continuarla parcial en tres casos que no conceden aumento de jornales.

Para tratar de los actuales conflictos se reunieron los ferroviarios de la Sección de Barcelona de la Compañía del Norte.

Se dió cuenta de la determinación de los obreros de Valladolid de pedir a las compañías un aumento del 15 p 100 sobre los sueldos hasta 2.000 pts. y de 50 céntimos diarios para los empleados que no sean de plantilla.

También se dió cuenta del acuerdo de los empleados del ferrocarril de Langreo de ir a la huelga el 11 del corriente.

Los ferroviarios de Barcelona dieron un amplio voto de confianza a la Junta Directiva.

Incidente desagradable
En la tenencia de Alsedá del Distrito VII sita en la Cruz Obuerta, se celebró el acta de clasificación y declaración de mozos del actual reemplazo. Un grupo de mozos promovió un desagradable incidente, estacionándose frente a la citada Alcaldía, arrojando piedras contra los tranvías que pasaban pretendiendo arrancarles el trolley. Fuerzas de la Guardia civil y de Seguridad dieron una carga resultando dos heridos no graves.

El Carnaval
El día ha sido espantoso. No obstante los rumores que han circulado con insistencia, se ha visto animadísimo el Paseo de Gracia.

No fué extraño el número de máscaras que dió por ante la tribuna del Jurado, pero sí de mucho gusto la mayoría de disfraces.

El Jurado designó a once máscaras dignas de mención. Figuraba una «cuyere» que iba a caballo en pelo y a pie haciendo piruetas.

Llamó la atención por su originalidad una compra de gallos jockeys unos y caballos los otros. Una compra infantil representaba un grupo formado por un carretón con perros y laceros. Otra alusión a los artículos de primera necesidad. Otra representaba el «Trio Sin» con negros esclavos. Otra figuraba «¿Qué Vadis?»

Las autoridades habían tomado grandes precauciones.

El Paseo estuvo invadido por enorme público.

A las tres y media de la tarde comenzó a snimarse el Paseo por buen número de máscaras y carrozas anunciadoras artísticas.

Se hizo derroche de serpentinas, confetti y caramelo.

También se exhibieron disfraces originales. No ocurrieron incidentes.

Banquete de confraternidad
La Asociación de la Prensa Diaria ha celebrado en la Maison Dorée un banquete de confraternidad. Asistieron las su oridades. Se recibieron muchas adhesiones.

«Los Miserables».—Empresario a la cárcel.
Ha reaparecido el periódico diario de la extrema izquierda «Los Miserables».

Ha sido conducido a la Cárcel el empresario del Café-Concert del Teatro Arnau, por denuncia por esta presentada por los artistas y demás personal de dicho establecimiento.

La triple herida
Se halla mejorada la triple Elena García agredida anteaayer por su amante el tenor Santa Coloma.

Este ha sido encarcelado y procesado sin fianza.

El secuestro del barón francés
Comunican de Tarrasa que una mujer llamada Juana, residente en aquella población, vivió varios días con el barón de La Batie haciéndole beber con frecuencia, y se dió que una vez le dió a beber un licor, a consecuencia de lo cual estuvo dos días alejados y desde entonces ya no se encontró bien.

Se hacen gestiones para detener a dicha mujer.

Asuntos de Baleares

Gestiones del General Borbón
Madrid 5 (8 45 m.)
El Capitán General de Baleares don Francisco M. de Borbón ha conferenciado extensamente con el presidente del Consejo de Ministros señor conde de Romanones, el ministro de la Guerra señor Luque y el ministro de Hacienda señor Villanueva saliendo altamente satisfecho de las atenciones de que fué objeto y de haber obtenido cuanto pidió en beneficio de la Patria y de las Baleares.

Con la ejecución de las obras concedidas se conseguirá aliviar la crisis obrera de Palma, Mahón y Ciudadela.

OLIVER

La guerra europea

Explosión en un polvorín
Madrid 5 (11 m.)
París.—La explosión en el ala derecha del polvorín de Double y Couronne hasta ahora ha causado 45 muertos y 260 heridos.

Se cree que la explosión ha obedecido a una deflagración casual.

En un radio de varios centenares de metros han resultado rotos los cristales.

Varios transeúntes han resultado muertos. Un tranvía voló.

El sitio donde estuvo el polvorín ha quedado reducido a un enorme embudo rodeado de cadáveres y escombros.

Explosión e incendio en una Redacción
N. York.—Anoche se produjo una gran explosión en el edificio que ocupa el periódico «Providence Rhode Island». Los daños son muy considerables. A la explosión siguió un incendio. Se supone que es un atentado por la campaña antialemana que hacía el periódico.

Movimiento de tropas alemanas
Madrid 5 (2 t.)
Atenas.—Se nota gran movimiento alemán construyéndose emplazamientos para baterías pesadas y acumulando material.

Gran ofensiva austriaca contra los italianos.
Zurich.—Dicen a «Le Matin» que los austriacos se disponen a realizar una ofensiva parecida a la alemana en Verdun contra los italianos. Ha comenzado la concentración de tropas procedentes de Galitzia.

Éxitos de los rusos
Petrogrado.—En el Cáucaso ocupamos después de fuerte combate, Bidjar, a 70 verstas del Noroeste de Hamadan.

Choque de trenes
Madrid 6 (5 m.)
Ancona.—Ayer en la estación de Fedao chocaron un tren de viajeros que había salido de Ancona y un tren militar, resultando diez muertos y 40 heridos.

Escasez de oficiales
Amsterdam.—Prisioneros de la Besarabia cuenta que las tropas están mandadas por Sub-oficiales a causa de la escasez de oficiales.

Bombardeo de Trebisonda
Petrogrado.—Los torpederos rusos han bombardeado Trebisonda, demoliendo varios fuertes y hundiendo numerosos buques anclados en el puerto. Las baterías costeras contestaron sin éxito.

Alta traición
Madrid 6 (11 m.)
Los alemanes se han incautado de toda la fortuna del director de las fábricas de Mulhouse.

Se le acusa de alta traición, por someter a los aliados los planes de los alemanes.

Consejal griego embarcado a viva fuerza.
Madrid 6 (11 m.)
Roma.—El Gobierno búlgaro ha ordenado al consejal griego en Sofía a abandonar la población.

Por negarse a hacerlo se le embarcó a viva fuerza en el tren de Salónica.

El Gobierno griego ha protestado.

Los presupuestos de Marina de Inglaterra
Londres.—Los presupuestos de Marina para el ejercicio de 1916 1917 fija el personal de a bordo en 350 hombres. Los órdenes que se necesitarán por dicho Capítulo no se indican a causa de que el Gobierno la cantidad que asignarán los gastos, pidiendo libertad absoluta para distribuirlos.

El coronel Sir Winston Churchill hablará mañana en la Cámara de los Comunes de ese presupuesto.

Carbón lignito para cocinas económicas

Sustituye al cok con ventaja. Se vende a pesetas 1'50 quintal, servido a domicilio. Para encargos y detalles dirigirse:

Avenida Alejandro Rosselló, números 14 y 18
TELEFONO—67
ENSANCHE DE PALMA

La lucha en Iprés

Amsterdam.—Entre Iprés y Arres, los violentos combates iniciados hace dos días duran aun.

Los preparativos alemanes, hacen preveer en este sector largas batallas.

Grandísimos núcleos han sido reconcentrados contra los ingleses.

Raid de aeroplanos franceses
Madrid 6 (11 m.)
Atenas.—Siete aeroplanos franceses han bombardeado las baterías turcas de Smirna.

Regresaron sin novedad a Salónica recorriendo 600 kms.

Invertieron 24 horas en la realización del raid.

Los rusos victoriosos
Petrogrado.—Informes del gobierno aseguran que dos divisiones reforzadas por tropas escaparon de Erzerum para operar contra los rusos. Toda la región va quedando en poder de los rusos.

La ocupación de Bitliz constituye la rotura del frente turco.

Los refuerzos rusos procedentes de Mesopotamia tendrán que buscar un nuevo camino para unirse al tercer ejército otomano.

La guerra en el mar

Mas buques a pique
Madrid 6 (5 m.)
Londres.—El Lloyd anuncia que las tripulaciones inglesas del «Treose», «Trigon», «Reliance» y «Barold» han desembarcado en Lokestorf.

Parce que a dichos buques se los ha hundido en el mar del Norte.

La goleta italiana «Elisa» también ha sido hundido.

La batalla de Verdun

La jornada del sábado.—Refuerzos enemigos.—Ataques rechazados
Madrid 5 (11 m.)
París.—La batalla de Verdun ha continuado en la jornada del sábado siendo intensísima.

No ha habido ningún cambio.

El enemigo continúa llevando refuerzos sobre Duamont sin conseguir la ocupación definitiva.

Informes llegados dicen que los ataques alemanes son furiosísimos en quel sector.

Nuestras tropas los rechazamos admirablemente a pesar de emplear todos los medios de acción.

Los alemanes sufrieron grandes pérdidas; las nuestras fueron más pequeñas.

Los alemanes dieron los primeros asaltos con fuerzas fatigadas; las tropas de refresco, desmoralizadas, atacaron amontonadas, quedando de 40 a 50 mil cadáveres ante nuestras líneas.

Nueva energía ofensiva
Madrid 5 (2 t.)
Londres.—La prensa francesa está unánime en que el ataque a Verdun puede prolongarse una semana y acaso más, a juzgar por los preparativos del enemigo.

«L'Echo» dice que en la última semana los alemanes han disparado 400 mil proyectiles diarios.

Estos parece que preparan una nueva energía ofensiva concentrada en las posiciones avanzadas de la artillería y especialmente la gruesa.

El mariscal Haeseler ha ido al frente a inspeccionar los preparativos.

El ministro de la Guerra y la batalla de Verdun
Madrid 6 (11 m.)
París.—El ministro de la Guerra pronunció un discurso ante la comisión de la Cámara.

Hablando de la batalla de Verdun, dijo que hasta ahora sólo se ha empleado una pequeña parte de las reservas y que ha alternativas de avance y retroceso, debido al vaiven que se produce cuando llegan refuerzos a ambas líneas que representan flujos sin importancia, pues las posiciones en conjunto son siempre las mismas.

Sigue la lucha en Donaumont
Madrid 6 (11 m.)
París.—Noticias oficiales dicen que la lucha sigue empeñadísima alrededor del pueblo de Donaumont, el cual es un montón de ruinas.

Lúchase por las mesetas que dominan las aldeas, en donde se resisten los franceses.

Una nota de la Agencia Wolff
La Agencia Wolff publica una nota oficiosa sobre las pérdidas de Verdun, y dice que son relativamente mínimas.

El mando alemán, dice, procura no sacrificar hombres sin utilidad y se adoptan siempre medidas conducentes a tener el mínimo de bajas.

Opinión de un ministro francés
Madrid 6 (5 m.)
París.—El crítico militar del Journal des Debats relata técnicamente la operación de Verdun. Cree que los alemanes en vista del fracaso de Egipto y de Erzerum decidieron ir al empuje por el lado de Verdun. Aunque ellos mismos reconocían que no se podía romper la línea de Verdun haciendo retroceder a las tropas francesas, seguían reanimar el espíritu de las tropas alemanas.

El crítico termina diciendo: Bajo el punto de vista militar es evidente que la caída de la línea del Mosa hubiera sido un episodio lastimoso pero no desastre bajo el punto de vista moral.

Material inutilizado

París.—Ha pasado por Colonia ocho trenes con dirección a Dusseldorf conduciendo el material de artillería inutilizado en el combate de Verdun.

La huelga de Ulenca
soucionada
Madrid 6 (5 m.)
Valencia.—Ha quedado solucionada la huelga.

Las calles han recobrado su aspecto normal, funcionando algunos espectáculos.

La benemérita continuó patrullando por las calles.

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido la conferencia de las 2 de la tarde.

Obras nuevas
Los Cosacos, por Pedro Pellicena, 3'50 pesetas.

Vida de Beethoven, por Román Rolland, 3'50 id.

Triunfos y olvidados, por López Núñez, 3'50 id.

La diplomacia de Chile, por A. Alvarez, 3'50 id.

El Doctor Sutilis, por Leopoldo Alas (Clarín), 3'50 id.

La guerra de 1914 15 (tomo tercero), por A. Pagés, 3'50 id.

Rivas y Larra, por Azorín, 3'50 id.

Cuentos de hogar, por Martínez Olmedilla, 3 id.

Meistro, Esenela y Patria, por Joaquín Costa, 3'50 id.

De venta en la Librería Tous

Venta de una Fonda

Centro Anuncios de M. SERRA BENNASAR

Plaza santa Eulalia 10, Palma

Concesionario de los anuncios del

Teatro Lírico de Palma

ANUNCIOS EN EL Cine, ANUNCIOS EN EL Telen de boca, ANUNCIOS EN LOS Corredores y pasillos, ANUNCIOS EN LOS respaldos de butaca

Reparto de Prospectos y Folletos en el interior del LIRICO

Anuncios en Columnas, Plafones, Muros, fachadas, etc., e o. Abonos altamente ventajosos para la propaganda general

Exclusiva para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias, encaje de prospectos, etc., en los periódicos

La Última Hora Correo de Mallorca El Diario de Palma y Revista de la Cámara Agrícola Balear

Linea PINTILLOS

Lineas de las Antillas

SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO A LAS ANTILLAS Y ESTADOS UNIDOS

Para San Juan de Puerto Rico y Habana saldrá de Barcelona el día 20 de Marzo el vapor

Infanta Isabel

PARA SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

Saldrá de Barcelona el día 4 de Marzo el vapor

VALBANERA

Y el día 25 de Marzo el vapor

BALMES

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos. Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi

Para más informes, dirigirse a los señores Planas y Pizá y Compañía, S. C., San Miguel 19, representantes de la Compañía.

Vapores COFFEOS Italianos

COM ITINERARIO FIJO PARA

Montevideo, Buenos Aires Y PUERTOS DEL BRASIL

Servicio rápido semanal combinado entre las Compañías

Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Génova

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, las camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, tratamiento y refrigeración italiana en todos sus vapores.

Cocina a la Española para la tercera clase

PARA MAS INFORMES DIRIGIRSE

Para el despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los SEÑ. SALOM Y RULLAN, Calle de Palacio, 37 y 39.

Para el despacho de pasajes de 3.ª y carga a D. MIGUEL ORDINAS, Plaza de la Libertad 17, Palma de Mallorca.

Se venden en Selva

Una magnífica casa situada en la calle de los Angeles, número 13, con delicioso jardín, de planta baja y dos pisos, con espaciosas habitaciones, hermosas azoteas y terraza con espléndida galería recayente al jardín, con agua abundante en todas las plantas, con cochera y demás dependencias necesarias para el confort.

Otra casa en la calle de la Iglesia, número 9 situada en uno de los puntos más pintorescos de la villa, con amplio jardín (de unos tres cuartos) en el que existe una hermosa explanada, casetas para piqueo zoológico, gruta rústica con la Virgen de Lourdes, y un cenador y terraza con delicias vistas panorámicas. En la casa hay un patio arabesco con fuente en el centro de exquisito gusto artístico. Agua abundantísima de tres cisternas comunicadas entre sí por una galería subterránea. Tiene en el alto una azotea con vistas de las mejores de la isla. Con dos salidas a la calle de la Iglesia: una por la puerta principal y otra por una verja del jardín y otra también mediante verja por el jardín a la plaza de la Constitución.

Y otra casa en la calle de San Lorenzo número 3, en la que se halla instalada la Casa Cuartel de la Guardia civil, de amplio local y de inmejorables condiciones. Se darán con toda clase de ventajas a los compradores. Pertenece al Montepío de Manacor.

Para informes: D. Pedro Galmés Lull, Director del Monte Pío de Manacor y don Jaime Morro Ordinas en Selva, el que estará a disposición de los que soliciten informes o visitas, todos los días a cualquier hora.

Servicio de TAXIS

en la parada de la Plaza de Cort

Tarifa de automóviles de plaza con taxímetro para el servicio de la Ciudad y un radio de 7 kilómetros, aprobado por el Excmo. Ayuntamiento en 17 Enero de 1916

TARIFA 1.ª para una o dos personas

Los primeros 800 metros	1'25 pesetas.
Cada 300 metros sucesivos	0'10 »

TARIFA 2.ª para tres personas

Los primeros 600 metros	1'25 »
Cada 150 metros sucesivos	0'10 »

TARIFA 3.ª para cuatro personas

Los primeros 400 metros	1'25 »
Cada 100 metros sucesivos	0'10 »

OBSERVACIONES

- 1.º Entando el automóvil parado aumentará por cada minuto 0'10 pesetas.
- 2.º El servicio de noche aumentará el 25 por ciento de lo que marque el taxímetro.
- 3.º Entando el auto-taxi en el segundo kilómetro registrará la tarifa 3.ª indistintamente para una, dos o tres personas.
- 4.º Al dejar el auto-taxi fuera del primer kilómetro se abonará para el retorno UNA peseta por cada kilómetro que exceda del indicado.
- 5.º Por cada mudo, baul ó maleta (no estando el chauffeur obligado a admitirlo) se cobrará 0'50 ptas.

Julian Ticoulat Cirujano-Dentista

Dentaduras a 12 DUROS. Dientes desde 3 PESETAS Extracciones sin dolor.

CALLE SAN MIGUEL, NUMERO 30-PALMA

Ferretería LA GATALANA

MIGUEL CASELLAS, SUCESOR DE CASTELLET

Fabricación de cajas para Caudales, Básculas, Romanas, Balanzas, pesas y medidas.

Visagras y herrajes para puertas.

PLAZA BANCH DE S' OLY-PALMA

Liga de propietarios de fincas urbanas

Habitaciones para alquilar

Calle o plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
Son Llull (Villeta)	bajos	1.º	Brossa-19	También se vende. Capac
Caro	1.º	1.º	Cuesta Teatro	9 dor. agua-grita capacidad
Alzavilla	48	1.º de	Alfareris-48	ancho cap. 6 dorms. agua
Serra	8	coch.	Portells-12	cochera o almacén
Corp Mari	105	1.º	Olimos 168-principal	cochera, agua, cist. al mar,
Socorro	11	3.º	Bosch 30-7	6 dormitorios, agua, cap.
Corp Mari	11	1.º	Olimos 168-principal	local para industria o com.
Quint	7	bajo	Olimos 168-principal	Rosanche-Agua
Carretera Buñola	coch.	alm.	San Miguel-220	5 habitaciones, gas, electri.
San Jaime	27-9	1.º	S. Jaime 27-29, principal	Mucha capacidad agua; col.
Yesos	22	2.ª	Olimos 168-principal	en calle de mayor tránsito
Local propio para	indus.	uria	Olimos 168-principal	de Palma. Informes, Liga

Plá de na Tesa 134 moderno casa y 120 antiguas. Tierra cuarterón alameda al lado de Ca Madó Catalina venedora. Informes, Arangel 1-2.ª derecha.

Véase relación en el domicilio de la Liga, Brossa, 19 tripli. derecha

¿PORQUÉ?

no se desembaraza Vd de esta enfermedad de la piel inmediatamente y para siempre de esta úlcera, de este eczema varicoso que le rinde a Vd la vida insufrible?

¿PORQUÉ?

conserva Vd esta enfermedad cuyas consecuencias pueden ser gravísimas?

¿PORQUÉ?

no emplea Vd inmediatamente el nuevo método del Señor L. RICHELET.

Sin embargo no hay vacilación posible, porque Vd no puede ignorar las curaciones, muchas veces inesperadas, obtenidas en su comarca.

¡ INFORMESE Vd y empiece, sin más tardar, este tratamiento; eso es el mejor consejo que le podemos dar.

Pídase hoy mismo un folleto ilustrado en lengua española al autor Sr. RICHELET, ó al depositario general en España D. FRANCISCO LOYARTE, drogueria, calle San Marcial, 33, SAN SEBASTIAN, y será remitido gratuitamente.

L. RICHELET, 18, rue Gambetta, SEDAN (Francia)

Depositorio general para toda España

D. FRANCISCO LOYARTE

San Ignacio Loyola, 9 - SAN SEBASTIAN

Deposito en todas las buenas Farmacias y Droguerías.

GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR

Las GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, es la medicación más eficaz por excelencia.

Las GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se emplean en los berros, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas, granos, etc., y siempre que está indicado el uso del agua o de las aguas minerales sulfurosas.

Las GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, pueden usarse en agua para bebida, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc.

CON LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se tiene toda la acción sulfurosa a domicilio.

PRECIO DEL FRASCO 3 PESETAS

Depositos: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. José Valhassula.

La Unión y El Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital Social: 12 000 000 de pesetas efectivas.

COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

51 años de existencia

Seguros sobre la vida, seguros contra incendios.

Subdirector en Baleares, D. Miguel Atlas, Plaza de la Constitución 44-2.ª

Servicios de la Compañía Transatlántica

Lineas al Rio de la Plata y al Brasil

El vapor INFANTA ISABEL DE BRON, saldrá el día 4 abril de Barcelona, el 5 de Mayo y el 7 de Julio para San Cruz de Tenerife y Buenos Aires.

El vapor LEON XII, saldrá el día 12 marzo de Bilbao y Santander, el 13 de Gijón el 14 de Girona el 15 de Vigo, el 16 de Lisboa y el 19 de Adz. para Rio Janeiro, Santos Montevideo y Buenos Aires.

Lineas a Antillas, Méjico, New-York y Costafirme

El vapor MANUEL LPO saldrá el día 24 febrero de Barcelona el 25 de Valencia el 26 de Málaga y el 27 de Adz. para New York, Havana, Veracruz y Puerto Méjico.

El vapor BRIN M. CR. TINA, saldrá el 6 de marzo de Bilbao, el 19 de Barcelona y el 21 de Girona para Habana y Veracruz adult. cargo y pasaje para Costafirme y Puerto Méjico con 1000 plazas.

El vapor MONTSERE, saldrá el día 10 de marzo de Barcelona, el 11 de Valencia, el 12 de Málaga y el 15 de Adz. para Los Cayos, San Juan de los Rios, San Juan de los Cayos, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Ciego, Camaná, Guaymas, Trinidad y Puertos del Pacífico.

Lineas de Filipinas

El vapor C. DE RIZ GUIRRE saldrá el 8 marzo de Barcelona para Port Said, Soer, Colombo, Singapur, Ilo-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo al puerto de la Costa Oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Ferrocarril

El vapor JENICIA y Alicante el 7 de Adz. para Júcar, Cádiz, Málaga (facultativa) Las Alamos, Santa Cruz de Tenerife, San Cruz de la Palma, costas españolas intermedias y Fernando Poo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y viajeros a quienes la Compañía da alojamiento y trato como ado, como lo es el caso en su diatado servicio. Todos los vapores se encuentran en los puertos de salida y se expresan pasajes para todos los puertos de mundo servidos por líneas regulares.

Información en el Sr. J. J. M. G. HANADA y C.ª, S. en C.ª, Plaza de Antonio Maura, 4.

CALLICIDA PIZA

Estirpa rápidamente sin dolor ni molestia los callos y verrugas. Es curioso: en motivo los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico: es una písceta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Deposito, Farmacia Rover, plaza Antonio Maura.

PARA CURAROS

La Tos
La Anemia
El Reumtismo

Usad los Especificos RAJEVER y encontrareis la curación radical a vuestras enfermedades.

Deposito general: Drogueria de Viuda de José Juan.

Agentes Inspectores

Se necesitan para importante sociedad de socorros mútuos. Insúl p. encañarse sin importar bienes referencias escritas. Informes de siete a ocho tarde, Pelaires número 35-2.ª

NODRIZA

De 18 años de edad y leche de un mes desde el parto para criar en casa de los padres de la criatura. Para informes en Porteras prolo Alicia-Bancas.

FUERA CANAS

Desaparecen como por encanto con el uso del

Agu VIRGINAL Progresiva

No mancha el cutis ni la ropa. Efecto en abarato de albrato de plata y de cualquier materia noble. Precio de cada frasco, 3'50 pesetas.

De venta: Drogueria de MIGUEL BESTARD, Plaza de la Cuartera y 4 y Esparteros 1 y 3

NODRIZA

Nodriza de 23 años, con leche de pocos días, des-criada para criar en su casa que la tiene en el Vico o Pla den Foster, Can Company, donde informaran.

SE ALQUILAN

convenientemente, vari a pisos, con buenos comodidades y capacidad suficiente calle del Carmen número 49. Informes en el Café bajos de la misma casa

Caballo

Se vende uno de 8 años de color rojo de 8 palmos, sin lesiones de ninguna clase. Calle Herfencia-22.

Muchacha

Campesina, se desea. Rasón: Centro de Asnosos.

EMPLEO

Lo desea joven de buena familia referencias abonado contabilidad y dibujo para trabajar en todos los ramos de la industria, fabricas, etc., sin pretensiones de sueldo.

Info marán: Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia 10.

VENTA

De unos 20 metros requilla número 51, de un metro altura y otras informaciones, Centro de Anuncios

En el Terreno

Se venden unas casas con jardín y 200 metros de terreno en punto céntrico. Informes: San Sebastián número 31, plaza 2.ª Palma.

Cochera

Se alquila una calle de 1.ª clase al Barceló número 51 con capacidad para 3 carruajes y 2 caballos y con agua.

Negocio nuevo

Se traspan por tener que suspender su dueño, informes, Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia-10.

PERDIDA

Un llo de randa que se extravió hoy desde la calle de Pelaires a la Plaza de Cort. La persona que lo tenga en su poder puede entregarlo a la calle de Pelaires número 86 principal, donde se gratificará.

Nodriza

Se ofrece para criar criatura en su casa calle San Carlos, 27, CAN CAPAS, edad 24 años, leche de 2 meses.

ARTICULOS DE GOMA

SURTIDO COMPLETO

TUBOS, MANGUERAS, PLANCHAS, VALVULAS, AMIANTOS, AROS, EMPAQUETADURAS, ARANDELAS, ALFOMBRAS DE GOMA, GOMA MOLDEADA, ETC., ETC.

ENRIQUE CODINA

UNION 8 PALMA